



Escritores de Nuble

Rafael Maluenda

Nació en Santiago en 1885

Trabajó en Chillán desde 1914 a 1918

Falleció en Santiago en 1963

Pudo haber sido profesor o arquitecto. Pero fue periodista, cuando ninguna Universidad los formaba y escritor de relevancia en la literatura chilena. Cerca de una veintena de obras publicadas, con muchas distinciones y un currículum periodístico que culmina en 1954, nada menos que con el Premio Nacional de Periodismo.

Tal fue Rafael Maluenda, cuya relación con Chillán es lo que nos corresponde ponderar en esta crónica.

No ha faltado el cronista que lo ha calificado como hijo de Chillán. Eso no es así. Nació y estudió en Santiago. Tan pronto egresó del Instituto Nacional y recibió su título de Bachiller, se interesó por el periodismo, del cual no se separaría jamás. Se cuenta que a los 19 años, en 1904, colaboraba ya con el diario "El Día" de Chillán, que aparecía paralelamente con LA DISCUSIÓN. A los 29 años, en 1914, viajó a nuestra ciudad para dirigir ese diario, tarea que habría de prolongarse hasta 1918. Durante ese lapso fue un activo difusor literario, junto a don Narciso Tondreau, a la sazón, rector del Liceo de Hombres.

Había llegado a nuestra provincia con el respaldo de cuatro libros ya publicados: "Escenas de la vida campesina", (relatos, 1909); "La suerte" (teatro, 1911); "La made-

ja del pecado" (teatro, 1912) y "Los ciegos" (cuentos, 1913).

Dos obras escribe durante el período de permanencia en Chillán: "La pachacha" (1914), novela corta, de crítica social y de costumbres -que según Raúl Silva Castro en "Panorama Literario de Chile"- permite "admirar una gracia cáustica, no reanudada oportunamente".

Con respecto al segundo libro "Venidos a menos", cuentos editados en 1916 y según el mismo tratadista, "permanece como la más exacta pintura de la vida del mediopelo, cuadro completo de las tragedias calladas, de las humillaciones a que obliga la vida vergonzante entre gentes que se sienten grandes por la estirpe, pero a quienes acorrala y amedrenta el hambre".

Once obras más vendrían después de aquellos cuentos, pero entonces Rafael Maluenda ya estaba de regreso en Santiago, donde falleció a la edad de 78 años, después de haber participado como Académico de Número de la Academia Chilena de la Lengua y de haber dirigido el diario "El Mercurio", por muchos años.

El quinquenio que vivió y trabajó en Chillán fue altamente positivo y se agrega a las generosas posibilidades de que ha gozado siempre nuestra ciudad.

La Discusión, Chillán, 13-01-1993 p. 3.

Rafael Maluenda [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Rafael Maluenda [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile